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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Esconden videos de la estación del INM en Ciudad Juárez 
A dos meses del incendio donde murieron 40 migrantes, las imágenes de esta tragedia 
fueron reservadas durante 5 años 
 

 
Por Coahuila Morena le lee la cartilla al PT 
Incumplieron el acuerdo, acusa Delgado 
 

 
Operan refinerías por debajo de 50% 
Prometió 4T alcanzar un 70% 
 

 
Morena: Viene cambio en Edomex: oposición: inicia “rescate del país” 
Arropan corcholatas a Delfina, mientras que líderes de PAN, PRI, PRD y ex gobernadores 
acompañan a Del Moral en los mítines de cierre de campaña 
 

 
Grupo México, de Larrea, duplicó su valor en este sexenio 
Pasó de 31 mil mdp a 641 mil mdp, muestran cifras en Bolsa 
 

 
Mejora economía desempeño por el impulso del mercado interno 
INEGI. Crecimiento del PIB del 1% en enero-marzo reflejó el mayor dinamismo en el 
consumo: empujó al sector terciario 
 

 
Estados Unidos resuelve techo de deuda; mercados recobrar la sonrisa 
Pacto entre Biden y Republicanos, vigente hasta el 2025 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Se invierten más de 100 mil mdp para obras en Salina Cruz: 
AMLO  
https://www.milenio.com/politica/invierten-100-mil-mdp-obras-salina-cruz-amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que se han invertido 
más de 100 mil millones de pesos para obras de infraestructura y 
modernización implementadas durante su gobierno en Salina Cruz, Oaxaca. 
A través de Twitter, López Obrador recordó que algunas de las obras 
efectuadas en Salina Cruz son: rehabilitación de la refinería, nueva 
coquizadora y modernización del puerto de Salina Cruz, incluyendo las vías 
del tren, ampliación de la carretera hacia Coatzacoalcos y 10 polos de 
desarrollo.  López Obrador sostuvo que, con las obras del puerto de Salina 
Cruz —rompeolas y plataformas para contenedores— y su conexión con el 
Golfo, permitirán aumentar el transporte de carga interoceánico y fortalecer 
el comercio con la costa este de Estados Unidos. 
 
Con Título 42, violó EU leyes internacionales y derechos 
humanos: SG  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/29/politica/007n1pol 
Aplicado como medida para contener la pandemia de covid-19, el Título 42 
en realidad funcionó como una posición política de ciertos grupos en 
Estados Unidos ante el incremento de flujos migratorios hacia ese país, 
afirmó la Secretaría de Gobernación en un análisis realizado por la Unidad 
de Política Migratoria. En su más reciente número de Rutas. Estudios sobre 
movilidad y migración internacional, esa oficina sostuvo que la aplicación 
del Título 42, con sus medidas por la pandemia vigentes desde el 20 de 
marzo de 2020 hasta el 11 de mayo pasado, constituyó una estrategia 
unilateral que atenta contra los derechos humanos y viola la legislación 
internacional, ya que pone en riesgo a las personas al expulsarlas a México 
sin ningún elemento de contención.  
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Se trata de un extensa revisión de las medidas de devolución y expulsión de 
migrantes, que facilitaron a Washington la expulsión de 2.7 millones de 
personas a México, que les impidió la búsqueda de asilo y las expuso a 
mayores situaciones de riesgo. 
 
Manifestantes en apoyo a la Corte agreden plantón y lo 
destruyen  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/29/politica/003n1pol 
La marcha convocada en apoyo a la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) terminó en violencia, cuando un grupo de los manifestantes atacó el 
plantón que desde hace meses permanecía ante las puertas del máximo 
tribunal, en demanda de la renuncia de la ministra presidenta, Norma Lucía 
Piña Hernández. Los agresores derribaron las carpas, tiendas de campaña y 
mantas, hasta que se desplegó un cordón de policías con equipo 
antimotines, que permitió a los agredidos retirarse. La manifestación fue 
convocada mediante redes sociales por organizaciones como Chalecos 
México, Movimiento por la Paz y Unidad de México, Cerrando Filas y 
Campamento México, organizaciones ligadas a Claudio X. González. 
Comenzó poco antes de las 10:30 de la mañana en el Monumento a la 
Revolución, encabezada por el ex secretario general de la Organización para 
la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) José Ángel Gurría Treviño 
y la líder de Chalecos México, Alejandra Morán Ramírez. Entre los asistentes 
también se encontraba Francisco Barnés de Castro, ex rector de la UNAM. 
 
Marchan y despejan la sede de la Corte  
https://www.reforma.com/marchan-y-despejan-la-sede-de-la-corte/ar2612831?v=4 
En defensa de la Corte, ciudadanos marcharon ayer en las principales 
ciudades del País, como CDMX, Monterrey y Guadalajara. En la Ciudad de 
México, un grupo llegó a la sede del máximo tribunal del País para retirar a 
los morenistas y simpatizantes del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador que habían instalado un plantón desde el 24 de abril. 
La movilización de ayer en el País fue organizada en medio de la 
confrontación entre el Presidente y los grupos parlamentarios de Morena 
contra la mayoría de los ministros de la Corte que han frenado decretos y 
reformas de la denominada Cuarta Transformación. 

https://www.jornada.com.mx/2023/05/29/politica/003n1pol
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"El último bastión que tenemos los mexicanos es la Suprema Corte de la 
Nación", dijo Alejandra Morán, representante de Chalecos México, y quien 
aseguró que más de 50 organizaciones civiles convocaron a la movilización. 
Tras la marcha que partió del Monumento a la Revolución rumbo al Zócalo 
de la CDMX, un contingente decidió confrontar a los integrantes del plantón 
que estaba instalado frente a la Corte. 
 
Marcelo Ebrard se reunió con aguacateros en Michoacán  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/marcelo-ebrard-reunion-aguacateros-
michoacan/1589308 
El secretario de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, sostuvo un 
encuentro este domingo en Uruapan junto con el gobernador del de 
Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, con la Asociación de Productores y 
Exportadores de Aguacate de México (APEAM). En la reunión se dialogó 
sobre las acciones de la Cancillería en materia de exportación e inversión; la 
relación con Estados Unidos, principal importador de aguacates, y la 
aplicación de los nuevos criterios del TMEC, incluidos los temas laborales y 
medio ambiente; así como las áreas de oportunidad en el resto del mundo.  
La APEAM es la asociación más grande de México para la exportación del 
aguacate al extranjero y la cual agrupa más de 34 mil 857 productores y 
registraron en 2021-2022, 915 mil 750 toneladas de aguacates exportadas al 
vecino país del norte. Actualmente la APEAM se encuentra encabezada por 
Armando López Orduña. 
 
INM reserva 5 años videos de la tragedia en Juárez  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inm-reserva-5-anos-videos-de-la-tragedia-en-
juarez/ 
A dos meses del incendio en la estación migratoria de Ciudad Juárez, 
Chihuahua, donde murieron 40 migrantes, en su mayoría de 
Centroamérica, el Instituto Nacional de Migración (INM) clasificó como 
reservados durante cinco años los videos que captaron esta tragedia, por lo 
que será hasta 2028 que se podrán ver. En respuesta a una solicitud de 
información realizada por EL UNIVERSAL, la Dirección General de Control y 
Verificación Migratoria del INM argumentó que, pese a que se pidió una 
versión pública de los videos, su difusión podría poner en riesgo la vida de  
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los elementos de Migración y personal de vigilancia, así como de los 
migrantes que estuvieron presentes en el incendio. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha señalado que, de acuerdo 
con las investigaciones, algunos migrantes que se encontraban en la 
estación provisional del INM la noche del 27 de marzo prendieron fuego a 
colchonetas para protestar, al enterarse de que serían deportados. 
 
Juntos, pero separados; "Corcholatas" arropan a Delfina Gómez 
en cierres de campaña  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/juntos-pero-separados-corcholatas-arropan-a-
delfina-gomez-en-cierres-de-campana/Corcholatas del presidente Andrés Manuel 
López Obrador cerraron filas y respaldaron a la candidata de Juntos 
Hacemos Historia, Delfina Gómez, al gobierno del Estado de México. Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo Monreal y 
Gerardo Fernández Noroña asistieron a dos de los cuatro cierres de 
campaña regionales que tendrá la candidata. 
En su primer evento de cierre de campaña en Toluca, Delfina estuvo 
arropada por Adán Augusto López, Ricardo Monreal y Gerardo Fernández 
Noroña. En un video que compartió en redes sociales, Monreal enfatizó que 
la unidad es la clave para triunfar y continuar con el proceso de 
transformación de México. “Estamos ahora en el mitin de cierre de campaña 
en Toluca, con nuestra candidata Delfina, quien se va a alzar con la victoria. 
Por eso venimos todos a la unidad". 
Desde Toluca y ante miles simpatizantes de Morena, Partido del Trabajo y 
Partido Verde Ecologista de México, los cuales integran la alianza Juntos 
Hacemos Historia, la senadora con licencia dijo sentirse emocionada por las 
muestras de afecto que recibió desde que fue designada como la 
abanderada de la 4T en la entidad mexiquense y que llegó la hora de 
mejorar la situación de los habitantes el próximo domingo. 
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A contrarreloj, la SCJN con menos de 120 horas para definir las 
elecciones del 2024 y 'Plan B'  
https://www.milenio.com/politica/scjn-120-definir-elecciones-2024-plan 
Ciudad de México. - A la Suprema Corte de Justicia de la Nación se le acaba 
el tiempo. Tiene menos de 120 horas para resolver, en definitiva, la 
constitucionalidad de la segunda parte del llamado Plan B de la reforma 
electoral, lo que determinará cuáles serán las reglas para la elección 
presidencial del 2024. Una de las principales bases legales que garantizan 
parte de la certeza de los procesos electorales, es que no se pueden hacer 
cambios a las reglas del juego 90 días antes de que comiencen las 
elecciones, para que no haya sorpresas para los partidos políticos y 
candidaturas, y planeen sus estrategias electorales. 
Esa fecha fatal, se cumple el próximo 02 de junio. El último día para que la 
Corte avale algunos de los cambios que implicaron la reforma electoral o, 
por el contrario, se mantenga la suspensión que ya concedieron para que se 
apliquen las normas vigentes de los últimos años. 
 
Operan refinerías de Pemex por debajo de 50%  
https://www.reforma.com/operan-refinerias-de-pemex-por-debajo-de-50/ar2612759?v=2 
Ciudad de México. - Pese a la promesa de operarlas al 70 por ciento de su 
capacidad, la utilización de refinerías de Pemex está por debajo del 50 por 
ciento. Al cierre de 2022, la operación de refinerías mexicanas se ubicó en 
49.7 por ciento, de acuerdo con el informe anual que la petrolera entregó al 
Senado. En contraste, en Estados Unidos la utilización de la capacidad 
instalada de refinación alcanzó 97 por ciento, de acuerdo con datos de la 
Energy Information Administration al mes de febrero pasado. 
Además, en México 33% de lo que se produce en las refinerías es 
combustóleo, que implica la emisión de gases altamente contaminantes, 
cuando en EU esa cifra es de apenas 1.5%. 
El proceso de crudo en refinerías de Pemex, en tanto, fue de 816 mil barriles 
diarios en 2022 contra los 18 millones de barriles diarios en EU. 
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Cerrará AMLO con baja en feminicidios  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cerrara-amlo-con-baja-en-feminicidios/ 
Para la titular de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia 
contra las Mujeres (Conavim), Fabiola Alanís Sámano, al cierre de este 
sexenio habrá una disminución en la tendencia de feminicidios a nivel 
nacional y una inversión histórica para prevenir y atender la violencia de 
género. “El balance inicial, a 15 meses de que termine la administración del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, es que hemos logrado contener 
las cifras de feminicidios. Estamos claramente en una tendencia de 
disminución de este delito a nivel nacional”, asegura. En charla con EL 
UNIVERSAL, la funcionaria federal sostiene que por primera vez en el país, 
el gobierno ha realizado una inversión histórica para mejorar los servicios de 
atención y prevención de la violencia de género.  
 
Por Coahuila, Morena le lee la cartilla al PT  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/por-coahuila-morena-le-lee-la-cartilla-al-
pt/1589373 
Toluca. - El Partido del Trabajo no cumplió con el acuerdo que tenía con 
Morena para contender en coalición por la gubernatura de Coahuila, acusó 
Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, quien pidió al PT mostrar que 
su alianza rumbo a 2024 es de principios, no de intereses. “El 2023 va a definir 
el 2024. O estamos con el proyecto, estamos con los principios de la 
transformación o nos perdemos en pequeños intereses”, dijo el líder 
morenista en entrevista con Excélsior. Delgado Carrillo consideró que el 
incumplimiento del pacto por parte del PT “no nos deja consolidar el voto 
del cambio”, aunque auguró que, pese a ello, ganarán el estado. 
Subrayó que los resultados de los comicios del próximo domingo definirán 
la Presidencia y las gubernaturas el año que viene. “Por eso la fuerza de 
Morena, la de este cambio, la fuerza de la gente está en la congruencia”, dijo.  
Asimismo, adelantó que, una vez pasados los comicios en el Estado de 
México y Coahuila, sostendrá diálogos con todos los aspirantes de Morena a 
contender por la Presidencia, con el propósito de garantizar la unidad en el 
partido. 
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Gana Erdogan segunda vuelta electoral en Turquía  
https://www.reforma.com/gana-erdogan-segunda-vuelta-electoral-en-
turquia/ar2612616?v=7 
Turquía. - El Presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, reivindicó este 
domingo su victoria en la segunda vuelta de las elecciones presidenciales, 
un resultado que confirmaría su permanencia en el poder tras 20 años al 
mando. "Nuestra nación nos ha confiado la responsabilidad de gobernar el 
país durante los próximos cinco años", dijo Erdogan a sus seguidores desde 
lo alto de un autobús en su distrito natal en Estambul. 
Tras el conteo del 98 por ciento de los votos, según la agencia oficial 
Anadolu, Erdogan, al frente del Partido de la Justicia y el Desarrollo (AKP, 
islamoconservador), alcanza el 52.1 por ciento de los sufragios, frente a 47.9 
por ciento para su rival, el socialdemócrata Kemal Kiliçdaroglu. 
Los resultados confirman los pronósticos para esta segunda vuelta, en que 
el Presidente saliente llegaba como favorito, pese al deseo de cambio de 
una parte del electorado, la inflación galopante y las denuncias de las 
restricciones de las libertades en un país en que hay decenas de miles de 
opositores presos o exiliados. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/morena-planea-dar-a-mujeres-mas-
candidaturas-que-a-hombres-para-2024/ 
Informes internos de Morena dan cuenta de que el partido busca dar la 
mayoría de las candidaturas a los gobiernos estatales que se disputarán en 
2024 a mujeres. Según la información que circula dentro de Morena, se 
plantea que de las 9 gubernaturas que estarán en juego en la elección del 
próximo año, cinco sean para mujeres y cuatro para hombres. De acuerdo 
con estos datos las candidaturas se repartirían en tres zonas: Ciudad de 
México, Veracruz y Chiapas, aquí serán dos para mujeres y una para un 
hombre. En Yucatán, Tabasco Y Morelos, también dos mujeres y un hombre. 
Puebla, Guanajuato y Jalisco, la fórmula sería, dos hombres y una mujer. 
Aunque aún podría haber cambios, nos dicen que esta es la propuesta 
inicial, así que ahora habrá que comenzar a poner nombres y armar 
escenarios. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-05-29/op249902 
LLEGAN a su fin las campañas en el Estado de México, pero la pelea está 
lejos de terminar. En esta semana previa a la jornada electoral, tanto Morena 
como la coalición PRI-PAN-PRD se van a dar con todo lo que tengan, 
aunque no sea de forma tan derecha. 
SE ESPERA un trancazo por parte de los morenistas en contra de la 
estructura priista mexiquense que no necesariamente está relacionado con 
Alejandra del Moral, pero que igual le pegaría a su candidatura de rebote. 
Y DEL otro lado de la trinchera no avientan caricias. Se sabe que al menos 
un integrante del equipo tricolor estaría viajando a Argentina para 
encontrarse con el mismísimo Carlos Ahumada, aquel empresario que 
exhibió la corrupción en el gobierno capitalino de Andrés Manuel López 
Obrador. La idea, dicen, sería pedirle que les dé copia de un video en el que 
supuestamente aparece Horacio Duarte con bolsas de súper, pero que no 
están llenas de frutas y verduras. 
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EL PROPIO Carlos Ahumada ya ha mencionado anteriormente la existencia 
de este video, pero hasta ahora nadie sabe si realmente existe. Habrá que 
ver si los priistas logran sacarlo de la lata. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1752 
Que la plana mayor de PAN, PRI y PRD se reunió en un restaurante de Toluca 
luego del cierre de campaña de este fin de semana de su candidata en el 
Estado de México, Alejandra del Moral, satisfecha luego de mostrar el 
músculo de la coalición en una abarrotada Plaza de los Mártires en Toluca. 
Ahí estuvieron los líderes de PRI, Alejandro Moreno, y PRD, Jesús Zambrano, 
así como el presidente panista de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, 
y los respectivos coordinadores de los diputados y senadores priistas, Rubén 
Moreira y Manuel Añorve. El gran ausente fue Marko Cortés, dirigente 
nacional del blanquiazul. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
CFE: 900 mdp para vestir a empleados en Liverpool  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/cfe-900-mdp-para-vestir-a-
empleados-en-liverpool/ 
La austeridad republicana que tanto enarbola el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en sus conferencias mañaneras y en sus discursos públicos 
sigue sin tocar las oficinas de la Comisión Federal Electricidad (CFE), que 
encabeza Manuel Bartlett. En lo que va del 2023, la empresa productiva del 
Estado ha destinado 180 millones de pesos para vestir al personal de oficina, 
principalmente con ropa de la cadena departamental Liverpool. 
“Si ya tenemos un par de zapatos, ¿para qué más?”, ha dicho el presidente 
López Obrador. Eso no aplica a la CFE y menos a su director, propietario 
junto con su familia de varios inmuebles de lujo, vehículos exóticos y 
negocios muy lucrativos. La CFE ya fue exhibida el año pasado por destinar, 
durante los primeros cuatro años del sexenio, alrededor de 700 millones de 
pesos en monederos electrónicos para comprar ropa y zapatos de vestir 
para los empleados de su oficina. 
 
Salvador García Soto 
La Corte en el centro de la polarización  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-corte-en-el-centro-de-la-
polarizacion/ 
En el ambiente exacerbado de polarización y división que hoy vive el país, la 
disputa política se ha trasladado a la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
El tribunal constitucional del país, que por su naturaleza tiene que estar 
ajeno a las luchas y reyertas de poder y sólo debe ocuparse de ser el árbitro 
y juez neutral que interpreta y aplica la Constitución para resolver justo las 
diferencias entre poderes y actores políticos, hoy está siendo llevado a la 
arena de la confrontación política, con ataques, campañas y presiones a las 
ministras y ministros para hacerlos aparecer como “opositores” al gobierno, 
cuando en realidad sólo cumplen su papel de contrapeso del Poder 
Ejecutivo. 
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Héctor de Mauleón 
El gobierno de AMLO: una tragedia histórica  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-gobierno-de-amlo-una-
tragedia-historica/ 
En abril de 2019 hubo una masacre en Minatitlán. Seis sicarios arribaron a 
una fiesta, disparando. Un testigo relató más tarde que al oír los tiros casi 
todos los invitados se tiraron al suelo: “Ellos les decían que los voltearan a 
ver”. Andaban buscando a la dueña de un bar, conocida como “La Becky”. 
Los sicarios asesinaron a cinco mujeres, siete hombres y un bebé de un año 
de edad. Algunos de los cuerpos presentaban tiro de gracia. 
La matanza cimbró a aquella ciudad veracruzana. “A mí hijo lo asesinaron 
por ir a una fiesta”, declaró una mujer. Centenares de personas, entre las que 
había varios integrantes de organizaciones civiles, se plantaron en la plaza 
principal pidiendo justicia para las 14 víctimas. 
 
Sergio Sarmiento 
El prohibicionista  
https://www.reforma.com/el-prohibicionista-2023-05-29/op249904 
"El sistema de prohibiciones no era una medida necesaria, pues existían 
medidas alternativas igualmente idóneas para proteger la salud...". Arturo 
Zaldívar, 2015, proyecto sobre consumo de marihuana 
VERACRUZ.- El presidente López Obrador se ha declarado admirador de los 
liberales del siglo XIX -aunque no de los actuales- y ha expresado su rechazo 
a las prohibiciones. "Prohibido prohibir" repite constantemente. En la 
práctica, sin embargo, su gobierno ha sido conservador y prohibicionista. 
La decisión de no impulsar una despenalización de la marihuana, a pesar de 
la jurisprudencia de la Suprema Corte que reconoció, en palabras del 
ministro Arturo Zaldívar, que cada persona tiene "derecho al libre desarrollo 
de la personalidad", revela el talante prohibicionista del Presidente. Se 
manifiesta también en la prohibición del glifosato, el herbicida más usado 
del mundo, y el maíz transgénico para consumo humano, por supuestas 
razones de salud para las cuales no hay sustento científico. 
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Carlos Marín 
Ilegal e insensata, la agresión a Perú  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ilegal-e-insensata-la-
agresion-a-peru 
Al viejo estilo del corporativismo priista, los gobernadores y gobernadoras 
de la 4T hacen el patético ridículo de decirles a la presidenta constitucional 
de Perú, Dina Boluarte, y al Congreso de esa nación: “Pueden declararnos 
también personas non gratas” (como al presidente López Obrador). 
Dicen también esta babosada: 
“México ha estado en contra de golpes de Estado y actos autoritarios que 
deponen presidentes, como ha ocurrido en Perú” y defienden al 
impresentable Pedro Castillo, “quien fue separado de su cargo ilegalmente 
y encarcelado injustamente”. 
No: sobre ese sujeto pesan cargos de corrupción que no se atrevió a litigar, 
pretendió disolver el Congreso y dio un autogolpe de Estado. 
El ofensivo y abierto intervencionismo del mandatario mexicano tiene dos 
motivos, el primero ideológico, al hacer equipo con regímenes de 
cuestionable “izquierda” latinoamericana para competir contra el verdadero 
líder regional: Luiz Inácio Lula da Silva. 
 
Enrique Quintana 
Las lecciones de las elecciones en el Edomex  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/05/29/las-lecciones-de-
las-elecciones-en-el-edomex/ 
En los últimos días he escuchado a diversos políticos y analistas señalar que, 
si los ciudadanos salen a votar masivamente en las elecciones del próximo 
domingo en el Estado de México, es posible derrotar a Morena y sus aliados, 
al margen de que lo que digan las encuestas. 
¿Qué significa salir a votar masivamente? ¿Por qué suponer que una mayor 
participación electoral se traduciría en una mayor votación para Alejandra 
del Moral? Para poder contestar a estas interrogantes es de utilidad 
observar el comportamiento de las últimas elecciones en la entidad. 
Veamos qué pasó en tres elecciones diferentes. La última elección para 
gobernador, en el 2017; la elección presidencial del 2018, y la elección para 
diputados federales en el 2021. 
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Darío Celis 
Edomex: los confictos de Alfredo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/05/29/edomex-los-confictos-de-
alfredo/ 
JUSTO EN LA recta final de la contienda electoral para renovar la 
gubernatura del Estado de México, uno de los principales colaboradores de 
Alfredo del Mazo Maza está metido en un grave conflicto de interés. 
Se trata de su secretario de Gobierno, Luis Felipe Puente, quien recibió de la 
Agencia Nacional de Aduanas (ANAM) un jugoso contrato para el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
La Agencia estaba a cargo de Horacio Duarte Olivares, el operador de la 
campaña de la candidata de Morena, Delfina Gómez, y quien sería el 
verdadero gobernador atrás de la ex secretaria de Educación Pública. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Las diferentes victorias en el Edomex  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/05/30/las-
diferentes-victorias-en-el-edomex/ 
A menos de una semana de las elecciones para gobernadora en el Estado 
de México, la discusión informada no es si Delfina Gómez derrotará a 
Alejandra del Moral, sino si su victoria será por más de 10 puntos. El 
promedio de todas las mediciones publicadas muestra una diferencia de 
alrededor de 15 puntos, pero según los expertos, no hay que confiar 
demasiado en ese dato, porque hay encuestadoras desconocidas, o algunas 
son conocidas por difundir resultados a la medida del cliente. Hay pocas 
encuestas públicas, lo que se explica en parte porque fueron un 
instrumento central en la estrategia de las campañas, que las administraron 
y dosificaron sus resultados. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Destaca Procurador Agrario avances en regularización de 
núcleos agrarios en Veracruz  
https://www.gob.mx/pa/articulos/destaca-procurador-agrario-avances-en-regularizacion-
de-nucleos-agrarios-en-veracruz?idiom=es 
Veracruz. - El Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, se reunió 
esta mañana en Xalapa, Veracruz, con legisladores del Congreso del estado, 
donde destacó que el 98 por ciento de los núcleos agrarios en la entidad ya 
han sido regularizados. Ante integrantes de la Comisión Permanente del 
Desarrollo Urbano, Ordenamiento Territorial, Vivienda y Fundo Legal del 
Congreso del estado, el procurador agrario detalló que Veracruz cuenta con 
más de 3 millones de hectáreas de propiedad social; 3 mil 770 núcleos 
agrarios (más de 52% del territorio del estado) y alrededor de 690 mil sujetos 
agrarios, de los cuales 171 mil 200 son de mujeres (24%). Veracruz es el estado 
con más ejidos en el país, destacó, y de ahí su importancia a nivel nacional. 
 El procurador mencionó que la Procuraduría Agraria (PA) mantiene a nivel 
nacional, y por consiguiente también en el estado de Veracruz, un programa 
de levantamiento de Lista de Sucesores junto con el Registro Agrario 
Nacional (RAN) para evitar los conflictos familiares heredados de la Ley 
Agraria de 1992. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Firma Procuraduría Agraria Convenio de Colaboración con la 
Universidad Veracruzana 
https://www.gob.mx/pa/articulos/firma-procuraduria-agraria-convenio-de-colaboracion-
con-la-universidad-veracruzana?idiom=es 
Veracruz. - El titular de la Procuraduría Agraria (PA), Luis Hernández 
Palacios Mirón, firmó hoy un Convenio Marco de Colaboración con el rector 
de la Universidad Veracruzana (UV), Dr. Martín Aguilar Sánchez, que 
permitirá desarrollar acciones en beneficio de los núcleos agrarios del 
estado. El procurador agrario destacó que este convenio dejará que la UV 
colabore en sus 3 funciones sustantivas: investigación, docencia y extensión 
y difusión cultural, para lograr el desarrollo sustentable en los núcleos  
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agrarios del estado de Veracruz. “La Procuraduría Agraria se ha planteado 
llevar a cabo un proceso de transformación de la realidad agraria en nuestro 
país a partir del impulso a la integración de la organización social y el 
desarrollo sustentable en los núcleos, acciones que requieren de la 
colaboración de las universidades”. Hernández Palacios Mirón subrayó que 
este convenio adquiere especial trascendencia en un estado como 
Veracruz, cuya esencia e identidad es agrarista. Agregó que más de 3 
millones 3 mil 78 hectáreas en el estado son de propiedad social, es decir, el 
52% de la superficie estatal. 
 
Continúa renovación de comisariados ejidales  
https://pulsoslp.com.mx/estado/continua-renovacion-de-comisariados-ejidales/1666045 
San Luis Potosí. - La Procuraduría Agraria continúa con el cambio de 
comisariados ejidales, este año se realizarán 41, hasta el momento van 17, 
señaló Javier Gallegos Oliva. La ley es muy clara y hoy los consejos de 
vigilancia y los comisariados ejidales deben de estar integrados por 50 por 
ciento hombres y mujeres, por fortuna hay más participación de las mujeres, 
dijo. Este mes que está por concluir se realizó la asamblea en las 
comunidades de Tepeyac y Papagayos, que pertenecen a Ciudad del Maíz. 
Asimismo, se tiene contemplado algunas localidades de Santa Catarina, 
puntualizó. 
 
Van por regularización de la propiedad en El Ocotal  
https://www.razon.com.mx/ciudad/regularizacion-propiedad-ocotal-530173 
Ciudad de México. - El coordinador del PRI en el Congreso local, Ernesto 
Alarcón Jiménez, solicitó a las autoridades federales y locales que se inicie la 
regularización de la colonia El Ocotal, ubicada en la alcaldía Magdalena 
Contreras de la Ciudad de México. En una propuesta de punto de acuerdo 
que presentó ante el Legislativo, Ernesto Alarcón destacó que con esta 
medida se busca el beneficio de los habitantes de este lugar. Explicó que la 
falta de regularización sobre la propiedad de la tierra y la falta de servicios 
básicos dejan a la población de esta colonia en estado de indefensión y 
vulnerabilidad. En la demarcación destacan sectores vulnerables como 
niños, adolescentes, adultos mayores y personas con discapacidad que 
requieren atención y protección mayor, por lo que debe evitarse que estén  
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en una situación de desventaja frente a las demás personas de otras 
colonias, dijo el legislador. Ernesto Alarcón solicitó que la Procuraduría 
Agraria asesore a los vecinos de El Ocotal y pidió al Registro Agrario 
Nacional que informe sobre el último estado, en términos del derecho, que 
guarda el territorio. 
 
Mesa de trabajo entre FGE, ejidatarios y CCI se realizará el lunes: 
Alejandro Hernández  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/05/28/mesa-de-trabajo-entre-
fge-ejidatarios-y-cci-se-realizara-el-lunes-alejandro-hernandez/ 
San Luis Potosí. - Como parte de los acuerdos establecidos en la pasada 
reunión entre el representante de la Central Campesina Agraria, la 
Procuraduría Agraria y la titular de la séptima delegación de la FGE, fue 
generar mesas de trabajo, mismas que comenzarán a partir del próximo 
lunes 29 de mayo. De acuerdo a lo informado por Alejandro Hernández 
Pésina, quien es operador político de la Subsecretaría de Gobernación, la 
primera reunión sostenida a inicios de semana abordaron la problemática 
que aqueja a familias de la colonia Buenos Aires, con la finalidad de llegar a 
acuerdos benéficos para ambas partes. La finalidad es que se puedan 
beneficiar a través del programa federal de atención a conflictos sociales en 
el medio rural, apoyo que es otorgado a personas de escasos recursos y que 
a través del mismo se estaría indemnizando a los ejidatarios por las parcelas 
que se les han invadido, pues son alrededor de 400 familias las que no 
cuentan con la certeza jurídica del predio que habitan. 
 
En Huamantla, darán certeza jurídica a patrimonio de familias  
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/en-huamantla-daran-certeza-
juridica-a-patrimonio-de-familias-10125540.html 
Tlaxcala. - El presidente municipal de Huamantla, Salvador Santos Cedillo, 
firmó un convenio de colaboración para la gestión y regularización del suelo, 
con el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), y el Gobierno del Estado de 
Tlaxcala, lo anterior con la finalidad de brindar certeza jurídica al patrimonio 
de las familias huamantlecas y brindarles mayores oportunidades de 
desarrollo.  
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El alcalde destacó que con este convenio se promueve también la gestión 
del suelo para la vivienda y el desarrollo urbano, y reiteró el compromiso de 
su administración para impulsar acciones en coordinación con los 
gobiernos federal y estatal que influyan positivamente en la economía de 
las familias de Huamantla. Externó que, con la firma de este convenio, la 
tranquilidad de las personas respecto a su patrimonio será garantizada, 
evitando heredar problemas legales a sus familiares en un futuro por no 
tener esa certeza jurídica. 
También estuvieron presentes en el evento Luz María Vázquez Ávila, 
directora de Estudios Políticos y Sociales de la Secretaría de Gobierno, en 
representación del secretario de Gobierno del Estado de Tlaxcala, Sergio 
González Hernández; la delegada de la Procuraduría Agraria del Estado de 
Tlaxcala, Jovita Esmeralda Mendoza Vargas; en representación del titular de 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, José Federico Bretón 
Stankiewicz, asistió Madeline Rojas Flores; así como funcionarios del 
ayuntamiento de Huamantla y vecinos de las colonias beneficiadas. 
 
Devasta empresario 5 mil has. de selva  
https://tribunacampeche.com/local/2023/05/26/devasta-empresario-5-mil-has-de-selva/ 
Campeche. - Ejidatarios presentarán denuncia penal contra el empresario 
Francisco Javier Martínez, por la devastación de más de cinco mil hectáreas 
de sus ampliaciones forestales, de las cuales se pretende apoderar 
ilegalmente, y amenazaron con iniciar un plantón permanente en Palacio 
de Gobierno de Campeche, con la intención de viajar a la Ciudad de México 
a fin de exigir un alto a la devastación. Lo anterior se dio a conocer ayer en 
las instalaciones de la Comisaría Ejidal de Champotón, donde arribaron los 
funcionarios Dulce Dolores Pali Casanova, encargada del despacho de la 
Procuraduría Agraria, y Edna América García García, encargada del 
despacho del Registro Agrario Nacional, acompañadas por José Lenín 
Rivera, magistrado del Tribunal Unitario Agrario Distrito 34, a fin de avanzar 
en la regularización de la documentación de los derechos agrarios. 
Posteriormente se reunieron con la directiva ejidal nombrada por la 
asamblea, para tomar decisiones relativas a realizar una marcha en la 
ciudad de Campeche hacia el Palacio de Gobierno, donde se montará un 
plantón con los mil 506 ejidatarios y sus familias.  
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De igual manera se instaló un comité para solicitar apoyo a la comunidad 
ejidal del Estado de Campeche, y viajar a la Ciudad de México para un 
plantón en Palacio Nacional y denunciar las arbitrariedades de las que han 
sido objeto en la ampliación forestal que se encuentra en el Municipio de 
Candelaria. Hoy se acordarían las fechas de la marcha y salida a la Ciudad de 
México. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Otorgan suspensión definitiva contra tala por Tren Maya  
https://www.reforma.com/otorgan-suspension-definitiva-contra-tala-por-tren-
maya/ar2612776?v=5 
Una suspensión definitiva para que se paralice cualquier tala o desmonte en 
los terrenos que comprenden los tramos del Tren Maya fue obtenida por 
comunidades indígenas, campesinas, urbanas y costeras, así como de la 
sociedad civil de Campeche, Yucatán y Quintana Roo, informó el Centro 
Mexicano de Derecho Ambiental. Aseguró que, tras el amparo presentado 
en julio del 2020 sobre a las afectaciones ambientales, el Juzgado Primero 
de Distrito en Yucatán otorgó esta suspensión definitiva a efecto de que se 
suspenda o paralice cualquier acto de tala o desmonte en los terrenos que 
comprenden los tramos: 3 (Calkiní - Izamal); 4 (Izamal-Cancún); 5 Norte 
(Cancún-Playa del Carmen) y 6 (Tulum-Chetumal. La suspensión sólo aplica 
en los terrenos donde Semarnat no ha autorizado el cambio de uso de suelo 
forestal, algo que ya ha autorizado en casi toda la extensión, por lo menos 
hasta el tramo cinco. En aquellos tramos donde haga falta, la dependencia 
dará los permisos, como ha ocurrido en la mayor parte del proyecto. 
"De modo que no se permita la remoción de la vegetación forestal, en las 
áreas que se encuentren fuera de las autorizaciones de cambio de uso de 
suelo en terrenos forestales", indica la resolución. 
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Dan nuevo amparo a ambientalistas contra desmonte por 
obras del Tren Maya  
https://www.jornada.com.mx/2023/05/29/politica/006n1pol 
Organizaciones ambientalistas y de la sociedad civil obtuvieron una nueva 
suspensión definitiva contra la tala y desmonte en los terrenos que 
comprenden los tramos 3, 4, 5 Norte y 6 del Tren Maya, que van de Cancún 
a Tulum, en Quintana Roo. El juzgado primero de distrito con sede en 
Yucatán otorgó la medida cautelar a efecto de que se suspenda o paralice 
cualquier acto de tala o desmonte en los terrenos que comprenden los 
tramos 3 (Calkiní-Izamal), 4 (Izamal-Cancún), 5 Norte (Cancún-Playa del 
Carmen) y 6 (Tulum-Chetumal), de modo que no se permita la remoción de 
la vegetación forestal en las áreas que se encuentren fuera de las 
autorizaciones de cambio de uso de suelo en terrenos forestales. 
Informaron que el juez Adrián Fernando Novelo Pérez consideró que las 
personas quejosas demostraron su interés en la obtención de la medida 
cautelar al acreditar su pertenencia a las comunidades posiblemente 
afectadas por los cambios de uso de suelo y demostraron el vínculo que 
tienen con los servicios ambientales que presta el ecosistema vulnerado. 
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